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不敢说：错过晋升机会

杨杰是个很有见解的人，遇事也爱动脑
子，但他凡事过于谨慎。

作为公司的策划主管，杨杰工作能力很
强，下属对他也很服从和尊敬。本来是很有
晋升希望的，但就是因为他的性格内敛，有
了想法也很少主动表达，错失了很多机会。

部门总监也总提醒他，要适时表现自
己。可是杨杰认为，如果自己太过出头，一
旦自己的想法不成熟或欠妥当，那么只会影
响自己在上司和老板心中的印象。“曾经也
有个前辈跟我分享过他的经验，让我少说多
做，用成绩说话，这对我影响还挺大的。而
且以我的性格也确实不爱说、不会说，还不
如努力用行动表示更适合我。”

有一次，老板召集各部门开会，在说到
节日公司活动时，老板问大家有没有好的创
意，部门总监说了自己的想法后，示意杨杰
补充，可杨杰只是顺着部门总监的意思简单
说了说，并没有将自己的真实想法表达出
来。

“我只想把自己的本职工作做好，凡是
交给我的工作，我保证都会百分之百完成。
但是让我出头去说，恐怕我现在做不到。”杨
杰有些无奈地说，虽然公司鼓励大家各抒己
见，但毕竟自己也有上司，自己的想法还需
要上司把关，少说总比多说强。“谨慎点总是
没错的。”

绕个弯：表达不同意见

“公司是老板白手起家一手创立的，这
里自然就成了他的‘一言堂’。”在一家私营
企业担任开发部经理的小智说，“别说是开
会时向他提意见了，都很少有人能在他面前
说个‘不’字。”

因此，每次公司开会，除了公司的几个
副总发表些看法之外，其他人全部都小心翼
翼，习惯性地保持沉默，选择附和，“生怕一
句话没把握好，会让老板脸色难看，下不来
台。”但前阵子，因为新产品推出一事，小智
还是鼓足勇气表达了不同见解，令老板赞赏
有加。

“前几个月，公司的效益一直不太好，开
发的新产品市场反应也很冷淡，于是老板迫
切希望设计团队能在短时间内开发出新产
品，挽救公司的现状。”

小智说，新产品开发不是个小工程，但
因为老板过于着急，导致开发部的工作人员
还来不及做好周全的市场测试就要将产品
投入市场。在那次公司会议上，在场的所有
人都习惯性地、一边倒地同意老板的决策。

“其实大家都觉得这是个冒险的方案，一旦
失败，会给公司带来很大的损失，可就是没
有人敢提出来。”

想来想去，小智还是觉得现在不是推出
新产品的时候。于是会议结束之后，小智私
下找到了老板，婉转地表达了自己的不同意
见，认为再延长一段市场调查的时间会更加
稳妥。听了小智的话，老板说会再考虑下，
转天便传来了暂缓推出的消息。之后不久，
产品果然检查出了之前没有发现的漏洞，为
公司规避了风险，也减少了损失。

“开口很重要，找准时机和方法更重要，
找个私下的场合婉转表达，既在大会上保全
了老板的面子，挽救了公司的危机，又获得
了老板的赞许，这个‘弯’绕得还是值得的。”
事后小智这么总结道。

敢谏言：得到老板青睐

“作为员工，一定要敢说话，只要是为了
公司的利益，你所说的建议老板应该都会采
纳。”林波说，“即便建议并不能百分之百完
善，但作为老板，也会对你有一定的判断。”
林波在某合资食品公司做销售总监，三年前
还是公司的销售经理，就是因为林波善于思
考、敢于说话，才得到老板的青睐，被提升为
销售总监。

每次公司有新产品推出前，老板都会组
织一次试吃会，让公司中高层管理者参加，
通过试吃提出自己的意见。那次，公司又研
发出一种休闲食品，老板请大家下班后试
吃。对于这种方式，同事心里都是有意见
的。“这种试吃方式根本达不到提意见的目
的，因为样品的口味和样式已经得到老板认
可了，让员工提意见其实只是走形式。”

试吃时，大家都貌似在认真品尝，唯独
林波一点不吃。当老板直接问林波为什么

不吃时，林波直言不讳地告诉老板：因为这
些食品都是老板定下来的，下属即使有意见
也很难反驳。而且，目前试吃的食品从外形
上看没有新意，制作工艺也趋于老套，配料
口味与之前的产品类似，很难赢得客户喜
欢，加之价格比之前高，所以销量估计也很
难保证。“作为公司的员工，这些东西我们都
已经吃腻了，更不要说消费者了。”听了林波
的话，老板一时无语，其他的同事看看老板
又看看林波，气氛一时陷入尴尬。散会后，
林波本以为老板会怪罪自己，可没想到，老
板把他留下，让他根据自己的想法，把建议
整理成方案提交上去。

看了林波的方案，老板十分满意，并且
给他一个绰号“愣小子”。也是从那次开始，
每当有别人不敢谏言的时候，老板就把他找
来，让他说出自己的真实想法。“我都是从公
司角度出发，没有一点私心，所以老板对我
放心，这也是他信任我的原因之一。”久而久
之，林波的能力得到了老板的认可，没过多
久就被提拔为销售总监。

点评：

“职场是一个充满竞争和合作的地方，
人与人之间的沟通既是一门技巧也是一门
艺术。”资深人力资源顾问有限公司总经理
王惠颖说，“言多语失，话太多会给自己招来
很多不必要的麻烦。但关键时刻也要勇于
表达自己的见解。”

王惠颖分析，案例一中杨杰的谨慎是没
有错的，但是过于谨慎的性格会掩盖他的工
作能力与才华。如果你的上司示意你可以
表达自己的想法，一定要抓住时机，给自己
一个崭露才华的机会。当你的建议被老板
肯定的时候，切记要把主要功劳归功于你的
上司，因为是他给了你机会。

“在工作中收起锋芒没有错，但必要时
不能怯阵。”王惠颖认为，案例二中的小智就
利用沟通技巧，找准时机和场合，委婉表达
了自己的见解，最终赢得老板的赏识。“建议
大家一定要学会说话，如果工作上事先感觉
会发生问题，要主动向上司提出，并提出切
实有效的解决方案。如果一直随大溜，不开
金口，损失的可是你自己的职业生涯。”

（颖文）

敢开口 说对话

当众表达不同意见 你敢吗？

像我这样曾经没开口先脸
红的人，一直都特别羡慕那些口
才好的。怎么说呢，看着特朴实
的一件事儿，让人家绘声绘色地
那么一描，好似镶了金边儿一样
立刻就能高端起来。这让笨嘴
拙舌的怎么比？

我觉得能说是一种天赋，发
挥好了就是锦上添花，这是一件
挺占便宜的事儿，你想啊，很多
人，埋头苦干做出了点儿成绩，
跟人说的时候，能有一说一就算
不错了，有的可能连这个都费
劲，只能用“日久见人心”这样的
传统美德来安慰自己。这也没
什么错，虽然慢热但持久，但是
很多时候，先机还是挺重要的。
举例子说，差不离儿的两个人，
一个能说能干，另一个在言语上
欠火候。如果做朋友，我会选择
后者，踏实厚道，让人放心，但在
职场上，我更倾向于前者，容易
沟通，做事省心。这人吧，只要
在被认可这事儿上占了先，机
会就多，平台就大，起点就高，
其 他 人 且 在 后 边 追 着 呢 。 当
然，能说的背后必须得有能力
撑着，不然走得越远心里越发
虚。

只是口才不是说有就有的，
如果老天爷没赏这玩意儿，那就
尽量学着去说，说对说错都是一
种历练。咱嘴没那么金贵，磨着
磨着，也许就能口吐莲花了。至
少，不至于因为自己的嘴埋没了
功劳和苦劳。

（梅欣）

咱的嘴
没那么金贵

在职场，良好的沟通技巧
和其他能力一样重要。但对
于很多职场人来说，遇到的最
大障碍往往是怯于开口，特别
是对于一些管理者而言，视老
板为权威或是其他原因，难免
会在关键问题上保持沉默，即
使有“金点子”，也不愿拿出来
与人分享。但事实上，选准了
时机与场合，开诚布公地直抒
己见，往往对你的职位提升更
有帮助。


